

(第一類 第七號)

第四十三回国会衆議院

昭和三十八年五月二十三日(木曜日)

午前十時三十分開議

委員長代理 理事齋藤 邦吉君

理事井村 重雄君 理事小沢 辰男君

理事大原
亨君 理事河野
正君

荒船清十郎君
伊藤宗一郎君

上村千一郎君　浦野幸男君

木村 公平君
久保田円次君

久保田藤麿君
田中正巳君

藤本 捨助君
古川 丈吉君

前田 義雄君 松山千恵子君

森田重次郎君
米山恒治君
淺沼享子君
五島虎雄君

烏木 虎三君
田邊 誠君

滝井 義高君 本島百合子君

出馬正務大臣

厚生大臣 西村英一君

出席政府委員

總理府總務長官
德宗實錄卷

長警察廳保安局野田
章君

檢
事局長
事
竹內
壽平君

刑部員外郎

厚生事務官
牛丸義留君

(業務局長) 勞働事務官

(婦人少年局長) 谷野 也一君

委員外の出席者

五月二十三日

第一類第七号
社會労働委員会議録第三十三号
昭和三十八年五月二十三日

議録 第三十三号

他の増員を見て、う点の確信が一体どういうことをます。係各官庁はそれぞれ縮りを実施していますが、特に今本島先にありました七月、八月近く新しいケシか時期が、ちょうどケシの花が咲いてとして、東南アジアごるまでにはそれが、そういうようにおつされる。その時期かとしてアヘンのつある、そういうある。しかしある。しかし密輸の実際も相当消長はある。公安関係、海上保察と、それぞれ密おきましては、そござります神戸、置いて目を光らす、しかしその七月、いう形でどこから取り締まりの一一番私どもとしては、ことが必要じやいますけれども、考えておるわけで、

やはりこういう時期に非常に入ってくらは、また密輸するような人たちといふのはあらゆる法網をぐぐって来るわけですから、こういう点の防ぎとめ方というのが一番問題になつてくるのじやないかというよう考へるわけです。そういう点について、やはり今回は、麻薬天国といふような汚名を一掃して日本の国は麻薬を持ち込まないのだというところの、しっかりとした体制を世界に対して打ち出すということが必要になつてくるのじやないかというよう考へるわけです。そこでお尋ねいたしたいことは、世界保健機関に麻薬対策の委員会があるわけです。その委員会に一九六一年の單一條約の問題で日本から出席されておると思うのですが、この機関で決定されていることをざつと見てみましたが、こういう加盟をしている国々が何か違反を犯したときに、世界内に制裁を加えるというような規定はないよう私見受けているのですが、せっかくの世界會議であつても、国内の状態を各國が発表するだけです。そうして共通した点で、たとえば製造の規制だとかあるいは輸出する場合における輸入国に対するの分量、そういう程度のことときめることで、今後世界的な防ぎとめることができない。そこでいうことであつては、今後世界的なつづつあるところの麻薬禦といふものを受けたことがあるのかないのか、またの世界的制裁といふようなものが何があるのかないのか、そういう發言はされたことがあるのかないのか、ま

たそういうものを取り上げてくれるのかくれないのか、そういう点を御説明願いたいと思います。

○牛丸政府委員 ただいま御指摘のとおり、一九六一年の麻薬單一條約におきましては、麻薬の不正取引に対しても国際的な制裁規定というものは、条約の中には直接規定はされていないわけでございます。しかしこういう条約の性格といたしまして、そういう他国からの不正取引か何かに対しても国際的な制裁をやるということになると主権の侵害というような面も関係がございまして、従来から、これは麻薬に限らず、こういう取りきめの性格が大体そうではないかと思うわけでございますが、国内法によって麻薬の取り締まりの強化、それから違反に対する罰則の強化ということは、決議の形で行なわれておるわけでございます。ちょうど昨年と一昨年は私が代表として出席したわけでございますが、一昨年におきましてもそういう麻薬の中毒患者に対しては強制収容の方法を講じる、それから二、三回なされておりまして、昨年に成したわけでございますが、そのような意味の決議は、最近におきましても、いわゆる罰則の強化ということは、やはり麻薬会議の中の不正取引の小委員会おきましても、同様な決議はなされなかつたわけでございますが、国内法規による罰則の強化ということは、やはり

—

小委員会の中では一番大きな議題になつたわけでござります。そういう国内法の罰則強化の勧奨ということは再三なさいましたましては、私どももちろんそれがございますが、国際的にこれをどうするということは、これは条約の性格から、なかなか直接国際条約の中にそういうものを規定するということは行なわれてないようございます。

○本島委員 大体日本に入ってきている経路といふものは、今までの御経験でどこのものであるうということはわかるはずでしようし、そういう場合において中共とインドの国境にあるところから来る、あるいはタイ方面から来る、こういうふうになつておるのであるが、そういう場合に、日本としてその相手国に、そういうことは困る、あるいはまた、こういうことがあったことによつてその密輸者に対しては極刑に処するからそれを了承したとか、そういう話し合いといふものはないのかどうか、またその場合に、向こうの生産が過剰であるから密輸でどんどん入ってくるわけです。そういう場合に、日本側として相手国に対する抗議というようなことがなされたことがあるかどうか。

○牛丸政府委員 先ほど申し上げた不正取引の小委員会におきます議題といふものは、ただいま本島先生の御指摘されたようなものが非常に大きな中心の課題になつておりますし、日本におきましても、日本に密輸入される麻薬の原産地といふものは、原産地の証明の試験方法がありますので、どこの産

地かということはわかるわけあります。しかしそういうことは、たとえば日本に例をとりますと、インドあるいはビルマあたりのものが日本に密輸されたということで、われわれがそれに対する抗議をするわけでございますが、しかしたとえばインドの立場にしますと、自分のところは十分やつてある。それで自分の国の原産の麻薬が密輸されたかもしれないけれども、それは私のほうでやっているのではなくて、どこか他の国の人間がそれをやったのじゃないかというような、いわば弁明といいますと弁明でございますが、そういう論議が非常に多いわけでございまして、これは少し余談になるかもしませんが、同じ出席の国同士でそういう議論をしますと、お互にそこで言い争いになつて、自分の国ではそういうことをやっていない、自分の國のものがその国に密輸出されたにしても、それは私の國の責任ではないというような議論が多いわけです。そうしますと、結局その会議に出席をしてない隣国が、たいていいわば欠席裁判みたいな結果になつておるわけでございます。これは原産地がどこの国ということはわかつても、その國の人間が、その国から直接日本なら日本に密輸入したという事実はなかなかつかめないわけでございますから、そういう直接的な抗議はできません。しかし日本の現状におきましては、東南アジアがほとんど日本に密輸入されるものの大部分でございます。したがいまして私ども

としては、東南アジア地域全体がもつと協力ををして、そういう不正取引の絶滅を期しようじゃないかという提案は毎回やつておりますし、そういうことが実りまして、来年は日本で東南アジア地区だけのそういう会議を開く予定に現在なつております。いまちょうど国際会議が行なわれております。その結論はまだ承っておりませんが、大体そういう予定に来年の予定としてなつておるような状況でございます。
○本島委員 そういたしますと、麻薬に関する条約の批准をいたしました場合においても、いま言つたような程度のものであつて、何らこうした生産に對して——過剰に生産しておればわかるわけです。査察制度みたいなものがあつて、この余分な、国内消費と外国との正常なる取引、それ以上に生産しておるということが査察制度によつてはわかるはずですが、そういう制度というものは生まれてこないものかどうか。

ソードの正規につくっているものが生産過剰になつて、それが不正に流出されるというのじゃなくして、ビルマなりタイなりあるいは中共、雲南地区とか、そういうふうなところに自然に発生しますケシから密作、あるいは密作しているケシからとれるアヘンというものが不正に製造され、それがどこかの地域でヘロインの製造になり、それが日本に密輸出される、そういう事態でござりますので、これはむしろ初めから、生産の段階から不正の生産、不正取引として監視をし、取り締まりをするというような問題として考えなければならないのじゃないか、こういうふうに考えております。

うとはあります、が、麻薬のことは一つも書いてないのです。たまたまお医者さんのうちに行くとボスターが張つてある。こういう程度にすぎないと、いう現状であるし、またこれが延びてしまりますと、来年はオリンピックもありますと、各国の人々が日本にやってくる。こういう場合に麻薬をなくそらなんといふような、そうしたものがさら下がつておる、ということは非常な国辱だと思うのです。したがつて、短い期間に徹底的にこれを撲滅していかなければならぬ、そういう体制を急速つくつていだなかなければならぬじやなかろうか、こういうふうに思うのですが、そうしたことは要望にいたしておきますので、どうか至急そういう法案が通過と同時に万般手配が整つていき、そして麻薬の密輸入者の摘発並びに患者の治療、こういうふうに考えていただきたいと思うわけです。

よつてそういう注射を受け、そうして自然麻薬の常用者にならせられ、またその販売を見つけるための組織をつくつていつておる、こういうことを言っておられますか、こういう点のいわゆる徹底的な指導といいますか、検挙された者たちに対する更生、またその後におけるところの、いわゆる麻薬に近寄らないというような措置がなされてきただらうと思うのですが、そういう点はどういう状況になつておりますでしょうか。

○牛丸政府委員 売春婦との関係は、これはもちろん私ども非常に重要な問題としてとらえておるわけです。売春婦の問題につきましては、これは婦人対策として婦人相談所なり、そういうものの設置によりまして、また兼松さんもそういう点で非常に働いていただいております。中毒患者につきましては、これはこの法律が制定施行されましたら強制収容の条項が直ちに働くわけでもございまして、そうしますと収容施設に六ヶ月を限つて一定期間治療のために収容ができるわけでございますから、そういう面からの対策は十分講じられなければならない。今日におきまして、特に麻薬中毒との関係において売春婦を対象にした施策を、私どもはまだ、いまのところそこまでの大きな対象をとらえ切れない状態でございまして、厚生省としては、厚生省の麻薬取締官の活動としてはそういう状態でございますが、警察のほうでまたお答えがあろうかと思います。

同時に、ついでに申し上げますが、最近濃厚地帯の検査というものが非常に激しくなつてまいりましたので、これが濃厚地帯からだんだんと中都直に転化を起こしてきておるわけです。そして私どもの御近所の例をとりましても、従前は売春婦を通じてキヤバレーだとあるいは芸能方面に入つていったというのが、今度は非行少年といふが出てまいつておるわけです。こういう、非行に一度関係したことのあるような、こういう若い人たちの層にたんだんと麻薬を打たせる、こういうのが出てまいつておるわけです。こういうふうに組織が変ってきたということは、新宿の所長さんもそれを言つておつたのですが、今まで濃厚地域といわれてわれわれの地域は相当の力をかけてやってきて、減ってきたといふのです。その減ってきたのがどこに行つたかというと、今までの濃厚地域といわれたところではなくて、その周辺の中都市へはびこつていいる。しかもその注射を受けている連中というのは非行少年で、年齢が若くなつてきていて、かつて警察なところにあがつたといふことの経験のある者、そういうふうなぐれん隊組織の、チンピラといわれる、そういうようなふうにバイ人たちの組織が変わつて、ころにどんどん入つてきて、いまそういう者が検査されておるというのが現実であろうと思うのです。こういう線を通じながら麻薬患者ははびこつてくるわけでしようから、そういう点に対してもういう施策を施していくというふうに考えていいられるか、こうというふうに考えていいられるか、

○野田政府委員 最近の麻薬犯罪の傾向の一つといたしまして、従来非常に濃厚な地域から次第に分散化の傾向があるということは、御指摘のとおりでございます。いま中毒者の年齢別構成等につきましては、資料も配付してございますが、現在麻薬中毒者で住所、氏名等、確認しております者が約六千四百人余りございますが、その確認しておる中毒患者について見ますと、二十歳未満の者はわずかに〇・七%であります。二十歳から二十五歳までの者が一〇・四%、大部分は二十五歳以上の者でございます。麻薬中毒者の非常に大部が二十五歳から四十歳までの者で約六〇%近くになっておる。要するに、働き盛りの二十五歳から四十歳という年齢層に、麻薬の中毒者が非常に多いということが一つの大きな問題であります。いまお話をありましたように、最近の睡眠薬遊びでありますとか、その他若い層に麻薬の禍害が及びつてあるという傾向につきましては、今後とも十分な留意をしてまいりたいと思いますが、現在までのところでは、年齢別ではまだいま申しましたような状況でございます。なお、昨年検挙いたしました二千八百人の検挙者について見ますと、売春婦の検挙は約二百三十名余りでございまして、その全体の比率は大体八%余りでございます。たゞ売春婦の問題につきましては、その実態をどうつかんでいくかということが今後とも非常に大きな問題でございまして、麻薬中毒者の実態の確認といふ作業を今後とも十分に徹底いたしまして、潜在している中毒者を発見し、かつそれらの行なう犯罪につきましては、

適切な取り締まり対策を強化してまいりたい、こういうふうに考えております。
○本島委員 要は、この麻薬禍からどうやつて日本を救うかということですが、そういう点について厚生大臣、法務大臣は、この法案が通過した後においてどういうやり方をやろうと考えておられるか、これは一般国民に対しても世論喚起ということとも必要であろうし、またそういう患者あるいは注射で好奇心的にやっておる連中、こういうものを防いでいかなければしょうがないのですが、そういう点について、法案とは別個に何らかの運動的な考え方を持つていろいろなところは、なかなか困難だと思うのであります。いま御指摘のように、濃厚地帯を抑えれば、それが散らばってくる、散らばってくるのをどうするかというようなこともありますので、私はやはりあらゆる方面から攻めていかなければならぬと思います。もちろん国民に対する啓蒙宣伝は必要でありますし、それから取り締まりの強化も必要でありますように、また社会環境もそういうことが起こらないようになりますようし、あらゆる面からこれをやらなければ、一つの方法でやりましても、麻薬禍というような社会悪は、かなり根が深いのでござります。あら

ゆる政策からこれを取り締まつていただき、かよう考へておりまするし、またこの法律の制定を見ましたら、さうに患者の自後の問題等につきましてもいろいろやれるのでござりますが、法律の通過いかんにかかわらず、ただいまいろいろその面につきまして専門家の意見を聞きましてやつておる中最中でございますので、どうかひとつ麻薬禍を根絶するためにもいろいろなお知恵がありましたならば、この機会でなくとも、あらゆる機会に御教示願えれば幸いだと思うのでござります。また今回の麻薬の予算の問題につきましても、実行予算になりますれば役所等だけできません。この委員会の諸先生方にも、実行予算はこういうふうにしてつくりたいがというようなことを、それ相当な皆さんの方代表の方々にも御相談申し上げて、いかにして限られた予算の中でもうまくやれるかというような方法も実際的に講じていきたい、かよう考へておるのでございますから、どうぞ御教示のほどを賜わりたいのでござります。

則の強化の趣旨が現実の事件に重い手段をもつてできるような検察処置を講じてまいりたいと思います。同時に、検察だけでの間の実態を明らかにするわけにはまいりませんので、関係行政の機関ともこれが緊密に連絡をいたしまして、この間の趣旨の実現を通じて一般国民の方々にも、罰則の強化の趣旨がわかりますように措置してまいりたいというふうに考えております。

○齋藤(邦)委員長代理 島本虎三君

○島本委員 三十七年度の厚生白書の発生件数がある、それと八五%がヘリオノの関係である、はつきりこう述べられてあるわけですが、半数以上が、組織を持たない船員や船客などによって輸送される。これは厚生白書の三五ページにはつきり載っているわけであります。その方法として、この密輸の地点が横浜、大阪、神戸、どういうような貿易港からだんだんこれがほかのほうへそれできました。こういうようにはつきり言われているわけです。これがそれてきたということになりますと、これは裏日本関係やそのほかいろいろあるようでござりますけれども、この問題については、一体どういうふうに入ってくるルートが変わってきているのか。この点について明確にしておいてもらいたいと思います。

○牛丸政府委員 ヘリオンの密輸のルートは、従来香港ルートが一番主要なルートとされておったわけでございますが、それが次第に、タイのバンコクあたりから直接船その他によって搬入されるというようなものがそれに加わってきておるわけであります。それからこれはそれほど大きなものでも

ございませんが、沖縄からの流入といふものが一つの経路となつております。最近の傾向といたしましては、韓国から日本海を通じて、あるいは玄海を通って北九州というようなルート、つまり韓国ルートというものが最近のたしまして、この間の実態を明らかにするわけにはまいりませんので、関係行政の機関ともこれが緊密に連絡をいたしまして、この間の趣旨の実現を通じて一般国民の方々にも、罰則の強化の趣旨がわかりますように措置してまいりたいというふうに考えております。

○齋藤(邦)委員長代理 島本虎三君

○島本委員 三十七年度の厚生白書の発生件数がある、それと八五%がヘリオノの関係である、はつきりこう述べられてあるわけですが、半数以上が、組織を持たない船員や船客などによって輸送される。これは厚生白書の三五

ページにはつきり載っているわけであります。その方法として、この密輸の地点が横浜、大阪、神戸、どういうような貿易港からだんだんこれがほかのほうへそれできました。こういうようにはつきり言われているわけです。これがそれ

てきたといふことになりますと、これより言われておるわけですが、半数以上が、組織を持たない船員や船客などによって輸送される。これは厚生白書の三五

ページにはつきり載っているわけであります。その方法として、この密輸の地点が横浜、大阪、神戸、どういうような貿易港からだんだんこれがほかのほうへそれできました。こういうようにはつきり言われておるわけですが、半数以上が、組織を持たない船員や船客などによって輸送される。これは厚生白書の三五

ページにはつきり載っているわけであります。その方法として、この密輸の地点が横浜、大阪、神戸、どういうような貿易港からだんだんこれがほかのほうへそれできました。こういうようにはつきり言われておるわけですが、半数以上が、組織を持たない船員や船客などによって輸送される。これは厚生白書の三五

ページにはつきり載っているわけであります。その方法として、この密輸の地点が横浜、大阪、神戸、どういうような貿易港からだんだんこれがほかのほうへそれできました。こういうようにはつきり言われておるわけですが、半数以上が、組織を持たない船員や船客などによって輸送される。これは厚生白書の三五

ページにはつきり載っているわけであります。その方法として、この密輸の地点が横浜、大阪、神戸、どういうような貿易港からだんだんこれがほかのほうへそれできました。こういうようにはつきり言われておるわけですが、半数以上が、組織を持たない船員や船客などによって輸送される。これは厚生白書の三五

係のある容疑船員といふものが事前にある程度わから得る限りは、そういうう
船員の上がる地点にできるだけ早く手を打つというように努力をしておりま
すが、何よりも非常に秘匿しやすい、
しかも微量な量のものでありますため
に、それらの機会の、ある程度信憑し
得る情報なり資料を事前に入手すると
いうことが非常に困難でありますため
に、非常に広い地域にわたって、いか
なる港から入ってくるかという点につ
いては困難に困難を重ねておるといふ
のが現状でござります。

○島本委員 あなたのほうで、いまそ
ういうふうにしか言えないかもしれません
せんが、もうすでに去年の十一月二十
七日に、警察庁の調べとして寄港別、
手口別、麻薬船船員の国籍別写真つき
リスト、こういうようなものを手配す
るようになって、もう終わっているは
ずなんです。そして麻薬が密輸される
港湾、横浜、神戸、門司をはじめとし
て六十港も指定されておるはずだし、
旅客を裝つてくるような人、札つきの
船員または札つきの船、こういうよう
なものもちゃんともうきまつてあるよ
うに、昭和三十七年十一月二十七日に
発表されております。いまこれからき
める段階ではなかなかうと思ふのですが、こういうようなのはこれからなん
でござりますか。

○野田政府委員 徒来わかつておりますのは、当然わかつてゐる段階でそ
れぞれ手当てをしておるわけですがけ
ども、しかい今までわかつていい、
あるいは過去にそういう前歴のある者
だけが来るわけではないのであります。
す。したがつて、私どもであらかじ
め、容疑船舶として過去においてそ

いう犯罪に關係のあつた事件等を通してわかつてゐるものにつきましては、それらの船の入る港、入る時期等を非常に注意して視察をしておるのでござりますが、しかしながらともそうちいふ船は、いまのようこの船があぶない、いつもマークされているといふとならば別の船に乗つてくるに違ひない、この人間があぶないということになれば別の人間が持ち込むということはあり得るわけでありますから、これらの点につきましては、當時非常に注意して捜査を続けていかなければならぬ、そういう意味で申し上げたのである。

しなければならないのではないかと申うのです。警察当局は、こういうよくなものに対してははつきりした手を打つておられましようか。

○野田政府委員 まあはつきりしていいということが一つの問題なんですが、現実には、犯罪というものはそう容易につかみやすい形のものではないのでございまます。またこの麻薬の密輸ルート等につきましても、おおよそのことはわかるし、また被疑者の取り調べの供述等を主としておるわけですが、多少の食い違いもあるということも考慮しておきますから、中には供述自体が

○島本委員 いまのような点がわりをもつて、い手薄になつておる。そのほかに観光客が航空ルートで入つてくる場合に、は、ほとんどこういうようなのが野合しのように入つてきているのではない。一たんそこから国内に散る場合には、もう九州にも北海道にも散りますから、そうなつた場合にはいよいよあらゆる点を予想して、れはめんどうくさいようなことになるのじゃないか、こういうふうに思はわれますが、航空機で入つてくる観光客、こういうものはあらゆる点を予想してやるのでなければ——特定の国や外国の人であるということと、そういうよらない場合は特に大目に見るということが、そもそも間違いになるおそれがないか、こういうようにも考えられるのですが、いまのような軍用機の問題、それから大使館の関係の問題並びに觀光客の航空機利用の人、こういうようなところにも大きい穴があいているのではないか、こういうふうに思われるわけです。そして船だけをねらつて、水ぎわ作戦なんつぱな作戦を立てても入つてくる。完全に港のルートを変更してしまえば入れる。そして散つてしまえば、よいよもつて警察は愚弄されるような結果になつてしまつ。こういうようなことでは困りますので、この点はもつともっと強力な体制を立てていいかないといけないと思います。私はこれに対してもう少し突っ込みたいと思いますが、いまのような考え方からして、この次にちょっと私は具体的に質問していきます。よく考えておいてもらいたいのです。いまの三つのルートの問題と取り締まりの關係、これはこの次やります。いま約十分間くらい中断しますから、その間に

よく考えておいてください。
○大原委員 関連をいたしまして。大臣には税關のこともありますし、それからこれは非常に超党派的な議論で、来年のオリンピックを控えまして、国際的な関心もあることで、日本が麻薬の天国だというふうにいわれているわけですが、それどもそういうことから、特に機運が熟したときに徹底的な施策をやる。予算は相当増大いたしておりますが、しかしこの予算の編成や、あるいは将来の運営においてやはり重大な問題がたくさんあることは、審議の過程でわかつております。したがつてそういう問題は、全体を通じて大蔵大臣は一つよく聞いておいてもらつて、なると思うのですが、それはともかくとしていたしまして、時間に限定があることですから、いまも島本委員からお話をあつたことは、いろいろとよくお聞きになつていただきたいと思うのです。

ところで押えるという実績がないわけです。客観的に見てみましても税関では実績があがつておらぬわけですよ、麻薬を押えるのに。税関の役人の方々が麻薬の患者たちと一緒になつてゐるとは言いませんけれども、実績があるがつてないわけです。これは税関で、たとえば香港なんかの例を聞いてみますと、香港では、酒を密造したり、いろいろそういう専売品あるいは香港政府が監督しているそういうところに、税金の問題とからめていって捜査している。それが主軸になつていてるようですね。日本では、一つは税関で、税関はほとんど効果をあげていません。これは大体どういうで、税関はほとんど効果をあげていません。これは大体どういうところに原因があるのかということを究明しないとだめなんです。何かこれについての御意見ありますか。

○田中国務大臣 厚生大臣がおられませんが、大蔵省も麻薬対策に対しして等閑に付しておるのではない、また皆さんの意見と同じように、相当積極的に麻薬対策を考えておるということにつきまして、今まで考えておることをあらまし、簡略に申し上げて、それから……〔新潟もそうだな」と呼ぶ者あり〕新潟なんという特定な問題ではなく、政府としての麻薬対策の基本的な考え方等を申し上げて、それから具体的に税関の問題を申し上げます。

先ほどから御発言がござりますよう、に、日本は麻薬天国であるといわれております。またその反面、日本の税関は一番めんどうくさくやつておるけれども、実効はあがらない、こういうこともあります。特に青少年、婦人対策としても、麻薬禍が非常に大きく広がり

一つある。一説によれば、年間に持ち込まれる量は千億もある。こういうことでありますので、こういう問題は一省の問題というのではなくして、政府自体が強力な対策を立てなければいかぬということで、麻薬関係閣僚会議を設置しまして、隨時各省の意見を取りまとめつつ対策を立てておるわけでございます。

麻薬の問題は非常にむずかしい問題であります。厚生、大蔵、運輸、法務、警察、行管というような、これに連する各機関は一体になって、麻薬対策の樹立ということをはかつておるわけでございます。また自由民主党にも麻薬対策特別委員会をつくっておりまして、相当具体的な問題を提起せられておるわけでございます。

それで、今まで考えましたのは密輸の捕捉——麻薬も含めてでございますが、どうも人員の増加もさることでございますが、密輸といふものを捕捉するのにどうすればいいのかということを根本的に解決をするために、入ってくるものの何百分の一しか捕捉できないという実情にからがみて、新しい観点から外地に駐在取締官等を置きまして、いわゆる日本に来る前にこういうものを捕捉しようということが最も合理的であろうということで、これらの制度に対しても検討いたしております。

それから税関等の問題で、具体的につがまるという問題は、大体情報のあるもの以外はつかまっておらぬのであります。でありますから、情報をキャッチするために、国際的なこれらの機関との緊密な連絡もはからなければいけぬということで、まず日本向け

の航空機や船舶や人の手に渡らないうちにつかまえる、こういうことがより合理的だというふうな考え方もいたしております。それから交通警察官一万人の増員につきまして、この中でまかなうとこのような考え方もあつたのですが、麻薬の重要性にかんがみまして、千人の要求がございましたが、さしあたり五百人の増員をはかったわけでございます。それから麻薬中毒患者の収容施設をどうするかという問題についても、厚生省その他、これらの問題に対して権威のある方々の意見を聞きながら、将来恒久的な方向を定めてまいりたいということを考えております。

それから麻薬犯罪人の収容施設を――まず麻薬犯罪人というようなものから隔離をして、いわゆる更生をして再びこれらの方の災いの中に入らないようには、職業補導その他更生の施設をどうすればいいのかという問題も検討いたしております。

それから、麻薬犯罪に対し、刑罰量刑の再検討ということも当然必要でありますので、これらの問題、特に婦人に麻薬を注射して売春を強要しておるというような犯罪に対して、今までのような考え方でいいのかという問題は、刑法の改正と軌を一にして検討しなければならない問題といったしております。

それから、日本だけの単独組織では必ずしも完璧ではありませんので、世界各国との情報交換及び合同捜査、捜査協力というような問題に対しても、検討をいたしております。

将来に非常に大きな災いを持つもので
あるという、いわゆる国民、青少年、
婦人等に対して、麻薬禍というものを
もつと根本的にP.R.をしたりして、
國民自体が麻薬禍から立ち上がつてい
くような組織や、また方法も検討しな
ければならないと考えております。

機構の整備統一等は、行管を中心にしていろいろな意見の調整を行なつておるわけでございます。先ほどの政府側答弁にございましたとおり、福岡そ
の他、今までの横浜、神戸というよ
うなものではなく、新しい地点におけ
る麻薬の持ち込みという問題もありま
すので、特に北九州につきましては、
一万人の増員中千人を北九州、いわゆ
る福岡地区に増員をするというような
方針を政府では決定をいたしております
けれどござります。これは福岡地区的警
察官の数が非常にほかの都市に比べて
少ないということもございますが、麻
薬に対してもこのような考え方をして
おるわけでございます。でありますか
ら、政府もまた、特に大蔵省は、いま
まで予算さえ削ればいいのだとうよ
うな考えではなく、麻薬に対しても一
体になりながら、そういうことを進め
てまいりたいという基本的な考え方でござ
います。

それから先ほど申されたとおり、大
蔵省の所管であります税關につきまし
てはいろいろな問題もございますが、
麻薬という問題に対してもひとつ重点
的な搜查捕捉を行なわなければならぬ
ということで、先ほども申し上げたと
おり警察官及び麻薬取締官、また税關
の職員等も、関西や東京や神戸や横浜
ということではなく、先ほどルートの
話が出ましたが、ルートもおおむね明

らかになつておりますし、そういう地区に対し海外駐在員制度を増強してまいりうるというようなことをやつておるわけでござります。

なお、その他いろいろな問題についても検討いたしておるものでござりますので、御質問があれば順次お答えをいたします。

○大原委員 大藏大臣は税金を取る立場にあるわけですが、そういう立場から考えましても、いま一千億円と言わられましたけれども、結局税金を取らないのが七百億円とか八百億円の日本の金が外国へ出ていくわけです。だからこれは少々予算を使いましても、国民経済全体から見ましたら、決して六億、七億で足っているというような話でないと思います。それで、ここで議論になりました点で聞いてもらいたい点を申し上げますと、結局、日本へ持ち込んだ場合には商先にならぬということを実際徹底すれば持ち込まないわけですけれども、しかしながらいろいろな抜け穴がたくさんございまして、万般のそういう総合的な施策が欠けておるという点と、それから施策と施策との間において、やはり情報収集等におきましても各分野、各機関に分かれおおつて、そのため機動的に、有効に情報がキャッチされないので実効があるかないという面もあるわけでございます。したがって、税関で効力をあげようとしても、結局税闇で取り押さえることができないのはなぜかといいますと、全部の荷物を厳重にやつたところではこれはだめで、結局は情報を的確にキャッチして、個別的にねらつていて、科学的に捜査する以外にないわけです。ガイガーメーターみたいに科学的

情報収集とかそういう問題につきましても、組織上あるいは運営上も非常に不備があるし、今回の予算上の措置におきましてもなお非常に欠陥がある。こういう点は足りない点である。こういう点が、この委員会におきましても繰り返し議論になりました。たとえば一人の麻薬駆在官を、バンコク、香港にやりまして、ことばを習つたり風習を知つたり、あるいは情報の中に入していくというようなことはなかなかできぬわけじゃない。だからその点についての欠陥を補うような抜本的な対策をとって、日本が的確な情報、リストをきちっと握つておって、的確に押えていくというような政策をやらないと、税関は一般的の良民を苦しめるだけであって、国際的にも非常に問題になるわけですよ。的確にやるべきことにつきましての抜け穴が起きてくるのじゃないか。そういう面において、本院でも本委員会で非常に議論された。

それからもう一つ、これは定員の問題ではありますんが、海上保安本部の海上警察の機動力が非常に欠けておるわけです。香港やシンガポールの例を聞きますると、向こう側が荷物を投げて逃げたり、あるいは逃亡いたしまして逃げたりする速度に対しまして、それに優越した優秀な巡視艇や高速艇を保持すること、あるいは数も相当数充実いたしまして、見つけたら徹底的に押える。日本の海上保安庁のぼる船はこのぐらいいの速度であるから、このぐらいで逃げれば逃げることができる、こういうような甘ちよろい見通しをつけさせることで、あることであつてはならない。海上保安庁の関係の代弁をするわけでは

成できないのです。だからそういふ面におきましては、麻薬取締官等の一つの宣伝機能あるいは教育機能等といつしましても、やはりそれを充実させないと、結局麻薬暴力団等に国内は押されまくるられるという情勢で、一般の国民や世論も自主的な協力体制ができるまい、こういう問題があると思う。つまり税関が非常に盲点になつて、実際にそこは大手を振つて通れるという麻薬の特殊性から考えてみまして、情報収集その他の認識が、大蔵省の予算査定において足らぬのではないか。海上保安庁においても巡視艇その他で集中的に臨検をいたしまして、徹底的に捕捉いたしましたら有効な成果がある、そのような方法についても問題があるのではないか。あるいは関税以外の抜け穴等について、わが国に入りますのをチェックする方式について考える必要があるのではないかという問題点等を私は指摘しておりますけれども、大蔵大臣は今後の運営や来年度等の問題におきましても十分考慮願いたい、こういうことを申し上げておきますが、大蔵大臣の見解を伺いたいと思います。

やつたならば、その上に麻薬取締官を相当やればいいじゃないかというお話をがあるわけであります。要求百三十人に対して十三人、一割しか認めなかつた。麻薬取締官二十二名の要求を対して十八名しか認めなかつたということです。これは私のほうで警察官だけをやつたから、麻薬取締官を認めないでいいというような考え方で切つたわけじゃないのであります。これは政府部内の関係で、昭和三十七年十二月二十二日の記録であります。行政管理庁が警察及び麻薬取締官についていざれにウェーネートを置くかという問題について検討いたしておつたが、行政管理庁が警察及び麻薬取締官についていざれにウェーネートを置くかという問題について検討いたしておつたが、行政管理庁が警察及び麻薬取締官についていざれにウェーネートを置くかという問題について検討いたしておつたが、行政管理庁が警察及び麻薬取締官についていざれにウェーネートを置くかと云ふわけでございますが、両者の担当分野については、警察の体制が最も強力であるから、国内、国外の情報活動を強化し、取り締まりの中心は警察に置き、これに関連する事犯の取り締まりに重点を移行する等、今後において検討の要があるという川島行政管理庁長官の御発言があつたわけでございます。でありますから、これに準拠しまして予算査定を行なつたわけでございますが、現在の時点において、これが最終的に理想的なものだとも考えておりません。現在における法制上の問題もございますし、組織法上の問題もありますので、麻薬犯罪の根絶といふものに対してどれが一番合理的かという結論を早く出しながら、予算当局としても万全を期していくべき、かようになります。

題だと思う。その一つは税関との関係で、税關の方面にはいまのよう協力体制をしていく。協力体制を置いてもどうしてもできないような法的な問題があるのかないのか、あるならば、それに対する是正を考えなければいけないけれども、いじやないか、こういうように思うだけです。それで大阪空港のほうにそういふ情報が入って、全部新聞社のほうでは手配をしてわかっている。その人は一時間ほどおくれてその空港におりた。持ちものはりっぱながばんを持つてやってきた。手続上いろいろ調べるのは口頭でやる程度であって、すぐそのまま通つて車で帰った。それが怪しいということで、警察のほうで手を入れたときには、そういうようなものは全然なくなつておつたときであった。こういうような盲点はどうするんだ、こういうようなことも言われているのです。そういうような点をそのままにしておいて別な船のほうのルートだけ幾ら取り締まつても、やはりしり抜けたときには、そういうようなものは全然なくなつておつたときであった。

六

利用したり、航空機を利用して入ってくる場合、こういうふうな場合の一つのやり方というものは、税関を通してくる場合でも全然抜け穴がないのかあるのか、そういうふうなものに対してどういうような今後の取り締まりの処置をとろうとしておるのか、これは警察当局にはつきりしたお考えを承りました」と思ひます。

ます関係機関とその駐在官とが常時緊密な連絡をして、それぞれの国の捜査機関で得た情報、資料を迅速に日本に送ってくれるということ、日本の得ました情報、資料等を駐在官を通して外國の取り締まり機関に渡すというような面で、国際間の警察、国際間の取り締まり機構の協力関係を確立していく役割りが現在の駐在官のおもな役割りだと思うのです。これが陣容がます

に、それから漏れるものには軍用機があるし、軍用艦船がある。こういうような場合には、取り締まりのためには、やはり長官あたりはこれに対しても重大な一つの方針をお立てにならなければなりません。いとだめじやないかと思うのです。過去の例によりましても、入ってきたルートの中にはやはり航空機、軍用機が三つほどあがつておるようです。それから軍用艦船もはつきりあがつておるようです。あがつておる以上、そこを通じてきた事実には相違ないわけですね。今後もあり得ると思うのです。こういうような点を十分考えておかなければいけないじゃないか。警察当局あたりもここに手が出ないようです。これを担当になられる長官は、こういう軍用関係の艦船並びに航空機に対する取り締まりをはたしてどのように考えられますか。

足らざる点があれば私のほうでこれを調整したり、あるいは話し合いをさせる仲介の機関になりましたり、万全の策をとりたいと思いますが、軍用機の問題につきましては、実はいますぐ答弁するだけの知識を持っておりませんから、しばらくお待ち願いたいと 思います。

○島本委員 このデータは去年の十月二十八日ごろ集計になつているデータでございます。去年からことしにかけては、もつとこのデータよりふえていると思います。これだけでは古いデータですが、古くともほつきりした根拠によるものですから、これを使いました。これはやはり十分調べておかないといふうに、アリのはい出るすき間があつても堤防を破壊されるような結果になりますので、その点は十分考へないといけないと思う。これ

榜あるいは容疑のある人物、そういうものについてできるだけ国際的、国内的に関係各機関の情報を収集して、それをできるだけ迅速に的確に連絡していく。そういう具体的な犯罪の容疑に基づけば逮捕令状も出せますし、捜索も念入りにできるわけでございますから、何と申しましてもそういう事実上の活動というものを強化していくといふことが、まさに問題でござります。

○島本委員 いま提案中の麻薬取締法等の一部を改正する法律案が両院を通つてしまつたあとは、これを管掌する大臣は総務長官なんですか、厚生大臣なんですか、どっちですか。

○西村国務大臣 厚生大臣でございます。

○島本委員 そうすると麻薬取締本部の本部長はどうちになるわけですか。

各省間の調整が主たるものでございま
す。したがつて取り締まりに専しまし
ても、各省で場合によつてはなわ張り
争いもありましようし、あるいは混淆
するようなものもありましようが、そ
ういうよつなものをできるだけそうち
うことのないよう調査をし、そうち
てその両者の関係を緊密にしながら
能率をあげていくというよつな形にお

をこれから考えるのじゃ少しおそいの
じゃないかとさえ思うほどですから、
この点は長官十分措置してもらいたい
と思うのです。厚生大臣もこういう点
は前から考えておられたと思うのです
が、いまのような軍用機の問題なんか
については、厚生大臣のほうでもはつ
きりした対策を今までお立てになつ
ておらなかつたわけですか。

——のものが先決問題であろうと思ふのです。そういう面におきまして、先ほども申しましたとおり、國なら國のほうの情報機関、あるいは外國なら外國の情報機関——先般來香港あるいはバンコク等に駐在員を派遣しておりますのも、駐在員が自分で情報を取るというだけではなくて、駐在地の警察あるいは税關、その他麻薬搜査をやっており

○西村國務大臣　総務長官でございます。

いて努力するわけでございます。したがつて、ただいまの問題等につきましては、私も、いま御答弁を求められましても、はたしてそれがどこの役所でどういう処置をとることが適切であるかということにつきまして専門的な知識を持っておりませんから、これからすぐ調査いたしまして、どの機関がその問題に携わつてどういう処置をとる

○西村国務大臣 御承知のように、今までの密輸入は船舶であつたのでござりますが、これがだんだん船舶のほうの強化をしてくれば、いろいろな輸送機因にたよつてくるのは当然でござります。したがいまして、今後われわれの取り締まりが強化すればするほど、形を変えていろいろ行なわれると思うのでありますし、いまその点

トは十分にやつていかない、とうやうなおそれが今後十分考えられるわけであります。患者二十四万人が雲隠れした、こういうようなことになりますと、私としてはほんとうに心配でしょうがないわけですが、これは手口をえてきたのか、ほんとうに患者がいなくなつたのか、今後の対策上重要なと思うのです。他の人もこれは心配

べきかということにつきまして、もし足らざる点があれば私のほうでこれを調整したり、あるいは話し合いをさせる仲介の機関になりたり、万全の策をとりたいと思いますが、軍用機の問題につきましては、実は今まで答弁するだけの知識を持っておりませんから、しばらくお待ち願いたいと 思います。

について、これまでどういうことを強化したということは特にありませんけれども、今後は十分注意をいたしていただきたい、かのように考えておる次第でございます。

が、私の心配は必要ございませんか。

い
ま
す。

相談相手になつていくというような職

職業補導的な一つのセンターというよ

○牛丸政府委員 正規麻薬の管理につきましては、都道府県知事が第一次的な責任を持つて、専門の麻薬取締員が

○島本委員 私はいまのような状態でやつても心配な点があるのでありますけれども、やれるならやってみせていい

員を、現在までは大体麻薬濃厚の府県と思われております八府県にそういう者を配置しておるわけであります。こ

うなものをつくつてはどうかという御意見も拝聴したわけであります。しかし、この点につきましては、再三引用

その指導監督に当たつておるわけであります。今年度におきましては、それは麻薬の濃厚地区を中心にして十八名の増員をやりたいと思います。もちろん十八名だけで十分だとは思いません。ただきます。人員は不足です。ただ大臣もそういうような点をよく考えておいて、その点はこれから対処するようになっておいてもらいたいと思います。

けれども、特に麻薬取り扱い者の多い地区にそういう者を配置いたしまして、そうして管理の適正に資していくたい。しかしこれは麻薬取締員だけじゃなくして、府県には一般的な薬事監視員という者もございますので、麻薬も正規麻薬におきましては医薬品としない。これが今までと逆戻りするようですがれども、麻薬中毒患者に対する具体的な方法とすると、いまは強制入院ですか、これだけしか考えておりませんが、他に何か適当な方法がございましたらお教えを願いたいと思います。

○島本委員 やつていただく、そういうふうな制度をこの強制制度のほかに考えておるわけであります。

ております。したがつて、ただいま御指摘のように、再び中毒患者になつたりするというようなことがなくして、一人の患者が一へん退院をいたしましたならば、そこからもううつばに社会に復帰できるような道を講ずるにはどういふ制度、やり方が一番いいかというこ

ての面がござりますので、薬事監視員の取り組みと監督指導のほかに、薬事監視員の手もかりができるわけでございますから、そういう薬事監視員と麻薬取締員の双方の活動によつて、正規麻薬の適正な管理、監督についてはこれからも十分注意していくべきでござりますから、この点は、中高齢者の対策の観点におきましては、一般的の医療担当者なりそういう麻薬の施用者といいますか、そういう者が自分の患者として麻薬中毒患者を発見した場合には通告をして、そして時を移さずそういう者に対する対策を講ずるということを考えます。

なことだけではだめだ。ことに六ヶ月ほど治療の後社会復帰させるのも、現在のところは職安にゆだねられるわけであります。しかしそれだけではなく、その後の監視もしてやらぬといけない。こういうような状態だとすると、もつともつと——情勢分析は甘

とは私どももいま直ちにこういうのがいいというような自信を持つてお答えできる考へは持つていないのであります。この点につきましては、とりあえずは相談員の活動に期待をす
る。しかしそれと並行いたしまして、各國のそういう例なりあるいは日本の

いかのように考へております。○島本委員 それはわかつた。問題は人員配置、要員の不足のためこゝままでおるわけでござります。しかし中毒の治療としては、今度の法律改正の中の主要な点によつております強制入院

くしてはだめだと思う。せっかく私どものほうでは、これは満場一致で通るでしょう。強烈であるでしょう。そし

現状に即して、最も適当な方策はいかなるものがあるかということを早急に検討して、新一ハ施策として予算より

言つたようなことができないような心配はないのか、せつからくことに両大臣がいるのですから、これは好意あるあなたに対する督励質問です。何を遠慮するのです、はつきり言いなさい。

○牛丸政府委員 いま激励を受けましたるござりますと、ムリでござります

の制度を設けた、それから同時に、今度の改正規定の中にも入っておりまして、麻薬中毒患者の相談の職員というものを配備しておるわけでございます。これは三十八年の今度の法律の改正によるわけではなくて、一昨年からそういう制度をつけておるわけでございます。

て中野委員の今までの努力は実を結ぶでしょう。そうなつてきた場合に、はそういうような少しでも危惧されるような点を残しておきたくない。この麻薬中毒患者というものは、いわゆる転落階層であつて、まともな職業につ

○島本委員 よくわかつてゐるので
す。だけれども、結局はアフターケ
アが徹底的に行なわれなければ、や
い、かようになっておるわけでござい
ます。

われてありますか、私どもとしてはそれが十分——絶対に十分かと言われば、ましたら人員はまだほしいわけでございますが、三十八年度増員を見たわけでございますし、とりあえずは現在の職員で十分な監督指導をやっていきたい、かように考えておるわけでござ
う制度を予算的に計上するわけですが、これは現在までは中毒患者の入院についてのいろいろな相談にあづかる、そして治療をしたい、あるいは治療を必要とするというような者に対しても、いわばケース、ケースによって相談をしていくて、中毒患者の

けることが前提にならない人が多いわけです。そうなつてまいりますと、これは心身ともに破壊されておるし、おそらく生活もすさんでおるし、相談に乗つてもらうほうの人が困惑するような状態の人が多いのじやないか。そうかといつて技能があるか、おそらくそ

はり悪循環 病院の間を行ったり来たりするにすぎないことになる。これをやらないとどうにもならぬ。これから考えるんじゃおそい。おそいけれども考えないよりいいですから、今回この法律の通るのを機会にして、ひとつ大いにやつてもらいたいと思うのです。

これでひとつの生活の補導、職業指導、完全に技能をつけてやる、こういうようにならぬはつきりした手をこの際抜本的に考えてみたらどうか。そういうふうに考へた道へ落ちた人、これはあえて言つて、社会的な敗残者なんです。かわいそうな人だ。このかわいそうな人を最もいい人に仕上げてやつたならば、国としてもいいわけです。まさに池田さんのお言ふうな人づくりになるでしょう。

行政措置をする皆さんのはうで考えられるようならどうか。おそらくこれは否定されるような人はおらぬと思う。どこか特定の場所、瀬戸内海だつて島がたくさんありますから、風光明媚なところに行つてゆっくりなおして十分の技能を身につけて、そして現在の状態では、高度経済成長政策をやるためにいろいろ特殊技能者も必要でございましょうから、現場へ持つていってすぐ使えるようにすると、麻薬病院の間を行つたり来たりするようなことはなくなる。その辺まで考えてやる必要が現にあるんじゃないか。なぜ考えないのですか。

はり家庭に帰して、そろして相談員でやるう、同時に、いい方法があつたらひとつ考えようじゃないかということは、厚生省といたしましても政府といつてしましても、真剣に考えなければならぬ問題でござりますので、十分御説も聴いたしまして今後とも善処したい、かよつて考へておる次第であります。

○島本委員 幸いにちょうどそこに先ほど大蔵大臣も参りまして、大蔵省でも麻薬対策のための予算措置は十分考えておるし、今後もその点につきましては、私どものほうでは十分対処するのだというふことを、ここで大原さんや私に答弁したばかりなんです。その点等につきましては、やはり行き渡るような対策をすぐ講ずべきだと思うのです。そうでないと、こういうようなのが同じような循環を繰り返すということが今までの弊害としてはつきり出ておりますから、それをここに断ち切らなければいけない。断ち切るために法律なんだから、その法律を実施する主目的は、やはりいま言つたアフターケアにある。アフターケアに集中するとすると、今までのおざなりな職業訓練や、職安機關を通じてただあつせんして出してやるという程度では心配だから、いまのようにして特別の島なり場所なり、まあ場所よりは島のほうがいいでしょから、そういうところに行つてなおしたほかにちゃんと技能もつけて帰れるようにして、それ以外の方法だつてあるわけですか、最悪の場合その辺まで考えてやつて、日本にはそういう敗残者がいるな、い、こういうようなところで厚生当局は十分考へて措置してもらいたい、

なつております。したがいまして、この点につきましては、政府としては十分な心がけを持って取り組んでおるわけでございます。このアフターケアの問題につきましては、さいぜんも申しましたように十分注意をいたします。またこのための予算等につきましても、実は今年度予算におきましても、麻薬対策はもう大蔵省も——大蔵省はたいがいさいふを縮めるところですが、ほんとうに思い切って出したほうなんですね。しかしこれではアフターケアのことなんかも十分考えなければならぬと思うのでございまして、その点につきましても、予算上どうだうだということはないと思います。いい方法があればこれは受け入れてくれると思ひますので、一般青少年の非行とともに十分今後注意をしていきたい、かようと考えておる次第でございます。

○**徳安政府委員** もし必要でございま
すなら、組織なりやり方につきまして
あとで書類を差し上げてもいいと思ひ
ますが、一応閣僚會議が昨年の十月十
六日にできました、その構成員といった
しましては、法務大臣、外務大臣、大
蔵大臣、厚生大臣、運輸大臣、國家公
安委員会の委員長、内閣官房長官、總
理府総務長官、これが構成員になつて
おるわけでございます。これはどうい
うことを大体目的にしておるかと申し
ますと、各省間でおのおの持ち前の仕
事を担当しておりますが、事務的には
どうしても話のつかないようなものが
相当ございます。そういうものを閣僚
會議に持ち出しまして、閣僚で話し合
いをしてまとめるということが主たる
目的でございます。そのほかに推進本
部ができておりますと、これは私が本
部長、それから總理府の副長官と厚生
省の事務次官が副部長になりまして、
先ほど申し上げました法務省の刑事
局長以下各関係省の実際の実務に當
たつておられる局長諸君を構成員とい
たしましてそこで相談をしているわけ
でござりますが、從来の経過から申しま
すと、兩方で各省の意見を持ち寄りま
して自分のところだけの報告を受け、
さらに他の役所に連関するような問題
を取り上げまして話し合いをいたしま
す。そうしてここでできるだけ調整を
とられるように私のほうで協力をいた
しますが、いま申しましたように事務
的にはどうしても話のつかないような
ものは、私のほうから閣僚會議の開催
を要求いたしまして、私からその経過

○中野委員　これは大事な問題があるのです。基本的な問題なのです。私たておるのが現状でございます。本からいえば場合によれば時限立法でもいいといふような考え方でおったわけなんです。ちょうど総務長官がきょう来られたので一番大事なことを聞いておきたいが、今日のままの状態では、きわめて短時日の間に麻薬禍を根滅するということはむずかしい。ということは、あなたも御承知のとおり、今日こういうような事態を起こしたそのよつてくる原因というものは何であるかここであらためて言う必要はない。そこでその摩擦を調整するといふ意味において、閣僚会議をお開きになつたり、あるいはあなたのほうでそれをコントロールする、これはわかるのですが、いまのような制度のまま放任しておいたら、これはいつまでたつても百年河清を待つにひとつしいですから、私は、麻薬の対策本部長には総理大臣を充て、総理みすからがその気魄を示される必要があるということを申し上げたい。ところがどういうルートであったか知りませんが、あなたがその衝に当たられる、熱心に徳安君はままではどうもいけないと思ひますので、きわめて簡単な聞き方なんだが、どうですか、ひとつ内閣の中に、これを推進する推進力になるところの麻薬対策審議会というものをつくったらど

うですか。そして民間あるいは学識経験者というものが中に入つて、あなたの方とともに協力をしてこれを推進し、履行するというような方法を考えられたらどうですか。ただ元春対策審議会の中に麻薬の小委員会をつくつてあるのです。社会党の方からもたくさん御質問がありました、一々ごめんともな御質問であると思いますが、その根本の問題がゆるやかになつておつたのではなくて、何にもならない。むしろ、今日の現状をこのまま遂行するということなら、厚生省にこの機構をそのまま移して、そうして新たにやつたほうがいいと思うけれども、せつかくできしたことなんだから、そうしてあなたがその衝に当たられるのですから、それならいつそのこと、いわゆる推進力たる機構をそこに設置され、この目的達成のために協力するような実体をつくるべきだらうが、この点について徳安長官の意見を、簡単でけつこうですから聞いておきたいと思います。

強力に推進することが必要だたどりうことはどもっともだと思ひますので、心研究いたしまして結論を出したいと思います。

○井村委員長代理 大原亨君。
○大原委員 いま警察庁長官に来て、らつて集中的にやろうと思つたのだが、見えておりませんから……
いまお話をございましたけれども、徳安長官、あなたがこれから本部ということですが、私も行管の監察官告を逐一見てみたのですが、質疑応答の中にもありましたように、海上保険局、税関、警察、麻薬取締官ふうにきわめて各省にわたつて取り組まりの役割りを持つておる機関がへ立てたとしておるわけであります。だんだら、先ほども島本委員から話がありましたように、それを統合調整するのぞ、総務長官であるあなたが本部長といふことで、そして閣僚会議が上にあるといいましても、これはいつもやつておるのではないので、いま中野委員のほうから話がございましたように、玲力な推進体、バックアップをする機関と一緒に、実際に全体を調整しながら、機動的、かつ組織的に問題を処理する、そういう点において、今回のこの改正措置というものは欠けておるのぢゃないか。そこに大きな欠陥を露呈するのではないか。行監の監察報告などもござります。行監はそういう点は繰り返しておるが、どうすべきかといふことは言つております。そういうこととで、それに基づいて機械的に予算査定をされて、大臣とは十分論議はできませんでしたが、そういうことで、人員の配置等もきまつたわけですかけれども、この運営はきわめてたくさん

問題に直面すると思ふ。行監の監察報告は、一番大切なところは述べて、いろいろ問題点だけを指摘しておる。合してあるいはなわ張り争いになつて、これは問題を起とすんじやなか、こういうことになつておるわけです。そういう場合に、総合調整をすうな機関は何かというふうにいろいろ考えておきますと、この法律の主大臣は西村厚生大臣でありますけれども、しかしながら、組織として考えますと、やはりこれは徳安長官でろうと思ふのです。しかし、徳安長官は手足を持っておられるわけじゃなし、問題が起きてあとから話し合つ始末をするというふうなことです。これは機動的、組織的に、いわゆる麻薬力団その他の巨利を博しながら、あるいは地下組織を持ちながらやつてゐる、そういう組織に対抗することはきない。機動的に、組織的に取り締まりを一元的にやつていくということは、非常に私は困難に直面すると思うのです。そういう点については徳安長官はどういう御見解をお持ちであつてもらいたいし、あるいは厚生大臣で解決するか、こういうことにつきましてひとつ御所信のほどを明らかにしてもらいたいし、あるいは厚生大臣でも、麻薬取り締まりの担当主管大臣いたしましてお考えがあれば、こうすべきだと、こういう点について、ことは最後でござりますけれども御答弁をいただきたいと思います。

主もさうと聞きました。長うとまでいる暴君といふ競報

省が主役でござりますが、検挙のほうにおきましては警察庁があり、あるいは大蔵省の税関があり、海上保安庁がござりますし、あるいは鉄道関係の公安もあれば、法務省もあるといふわけでも、非常に各方面にわたっておりまして、その検挙にあたりましてもときどき連絡等に欠けるところがあるといふことも、現場において聞いてもまいりました。また事実、そういう点も過去においては相当あったようでござります。そこで、いろいろ研究を各役所同士でおこなうわけでござりますが、やはりいまの段階におきましては、厚生省は厚生省としての特異的な立場の存在の理由があり、また警察もそれと同様でございます。どの役所のものをどこに持つていてひつけたらもう完全にいくかというような問題につきましては、やはり各省各省の長い間の特異的な職柄と申しますか、職域がございまして、どうも木に竹をついだようで、うまくまいらぬ点もたくさんございます。もしやるといたしますれば、根本的な行政改革という問題に入るわけでございますが、これはいま御指摘になりましたように行管でも多少指摘しておられまするし、さらに最近は、臨時行政調査会でこうした問題を取り上げていただいておりますので、これは、結論はそう長くないと思います。おそらく本年から来年の春ごろまでには結論が出ようかと思いますので、それとにらみ合わせまして、そうして各役所の固有、特有の持ち味と申しますか、特質等も勘案しながら御期待で沿うような案を立てねばなるまい、かように考えまして、そちらと始終連絡をとりつあるような状態でございま

いたしておりますし、今日の状態が決して満足なものではないということをも、よく承知いたしております。
○ 大原委員 德安長官は率直な答弁をされたわけですが、たとえば、横浜なら横浜でこういう情報があつて、九州地方なりあるいは瀬戸内海地方にこういう密輸のおそれがある、こういった場合には、直ちにぼんと現地の第一線に指揮できるような、これは一つの例ですけれども、そういう体制、機動的な、組織的な、一元的な体制がないと、これは効果をあげることはできなかつた。したがつて、この問題について私は、行管がこれから非常に大きな関心を持ってもらつて、外国の例等でも有効なものは参考にしていただきたい。私もここで中野委員の報告書を読ませていただきましたが、やはり成果をあげているところは、そういう機構がびしつとして、しかもそれが徹底して行なわれてゐるということであります。

特に麻薬暴力団は、最近聞くところによると、新宿その他においてもスーパーマーケットのような薬局をどんどんやりまして、そして合法的な薬品販売の陰に入つて麻薬の売買をやっておられる。そしてこれが組織的に全部つながつてゐるというふうなことでありますし、それらが全部、細胞のように港やあるいは航空基地等に連絡をとりながら、外国とも連絡をとりながらやっているわけであります。だから、組織的なそういう動きに対応するような、やはり現行犯を逮捕できるような体制がなければ、取り締まりなんかは全然できない、こういう点であります。したがつて機構上の問題、あるいはこれ

を一元的に運営する問題等につきましては、現在の体制、そういう点について十分御注意いただいて、各官庁とより自分のところで手柄を立てるといううなことでなしに、どうして協力の中で実績をあげるかという、そういう観点において海上保安庁も、法務省も、あるいは税関のほうも、それから警察も、厚生省も協力をする。情報等においても、自分が手柄を立てるために隠したり、おそらくしだり、そういうことが絶対あってはならぬ。私はそういう点における一元的な運営、連絡調整、そういう機構の運営上の問題についていま御答弁がありました。方遺憾なきを期していただきたいとうふうに思うのであります。

それからもう一つの点で、警察庁に質問いたしますが、大蔵省も行管の査定によりまして、五百名の人員の増加になつたわけであります。いままでの質疑応答の中にありましたように、この五百名の麻薬対策を機会といたします増員は、これは麻薬だけを取締まるだけではない、暴力団その他の取り締まりもやるというふうに私は理解いたしておるのであります。しかしこれは人員があえて、しかもその目標に従つて運営をされないとことになりますとたいへんであります。しながら私は、この五百名の配置とそれからこれをどのように訓練をし、どのように仕事をしてもらうような体制をとつていくか、こういう問題について、予算要求以来相当時間がたっているわけですから、それらに対するもう少し具体的なプランというものを御答弁いただきたいと思います。それを一つのよりどころといたしまし

仕事をやつしているものをできるだけ配りますので、増員の分を先食いしてほどの仕事は、現在ほかの仕事をしている者をそかの係から充員するということは、そこへ持つていただきたい。しかし、実際に五百人が実員として使えるのは来年の四月でございます。そういう面で、人員配置は配置いたしまして、現在の仕事を強化していく面で、これらの主要府県におきましては、他の係官から麻薬係のほうに増強しているというのが現状でござります。そのためには教養あるいは訓練の問題がございますが、これは現在学校に入れている人数だけでなしに、そういう面で新しく充員をいたしております。昨年の四月に警視庁、大阪、兵庫、神奈川の四県には麻薬課を創設いたしまして、本年の四月一日には福岡にも麻薬課をつくりまして、課長以下の人員を整備したわけですがございまが、これは先ほど申申し上げましたように充員をいたしまして、昨年の十月と現在を比べますと発足以來約倍近く充員をしております。この充員した人員につきましては、麻薬犯罪の捜査専科を、警察大学で約一週間幹部をまです養成する。あるいは主要府県の麻薬犯罪の捜査主務課長を東京へ招集して打ち合わせ会議をやり、あるいはプロジェクト、管区、局におきまして、主要な麻薬係官を集め、麻薬検査の重点、あるいは要領等も指示、教育を行なっております。そのほかに警

視庁におきましては、各警察署から必要人員を麻薬課のほうに引き上げまして、実務研修を兼ねた教養を行なう、このように各府県が独自の計画を立て、教養を推進しておるわけでござります。

○大原委員 一つは、中央のそういう指揮系統の責任者ですね。これはちょっとといま聞きましたのですが、どういうことになつていいか。それからもう一つは、麻薬取締官や海上保安庁

その他関係官庁の現地における連絡体制は——第一線における検査体制といふものの運営についての考え方は、何か警察が一つの関連検査の主力になることがある、そういうような御答弁があつたようです。麻薬取り締まり官庁である厚生省は専門的な知識で麻薬取締官を確立されたり、P.R.とか、あるいは中毒者の収容の処置とか、あるいは専門的な医師の分野等、そういうことで犯罪検査と関係があるわけですから、中央の運営について万遺憾のないよう、そういう組織体制が必要だと思うのです。そういう現地における体制についてお考えがあるか、中央における警察の指揮の責任官庁はどうか、こういう二点について御答弁願いたいと思います。

○野田政府委員 警察庁におきましては、麻薬犯罪を所管しております局は保安局、並びに保安局の中の保安課であります。第一線のほうは、各府県の警察本部におきまして、ただいま申しましたような五つの主要府県には麻薬課という課ができまして、これが中心の役割りを果たしておりますが、その他

の府県におきましては保安課あるいは防犯課、そういう課の中に麻薬の専従の係官を持ちまして、その主管課長あるいは主管部長等——もちろん本部長も、この麻薬犯罪の検査を主宰しているわけでございます。同時に、麻薬犯罪に關係のある麻薬取締官事務所、あるいは税關、あるいはその他の關係機關と各府県の麻薬担当官との間に定期的に、あるいは隨時打ち合わせ会議等を開催しまして、情報の交換、資料の交換等につとめますと同時に、たとえば船舶の押収検査というような場合には、税關の係官と麻薬取締官と警察官とで押収検査の隊を編成して、共同して検査をするというような具体的な活動もいたしております。

なお、昨日もお話をありましたが、地元の検査官の麻薬担当の検査さんを中心には、麻薬検査の能力の向上なり捜査機能の向上等についての研究とか、あるいは具体的な検査手続等についての打ち合わせとか、そういう協力体制も確立して、そういう方面でのお互いの検査協力の関係をより緊密にするという動きも現在各方面で活発になされてゐるわけでございます。

○大原委員 まだたくさん問題があるので、いづれまた臨時国会等でもありますから、もう少し事態も進展いたしておると思いますから、あらためて一般的な質問その他の形で関係各官庁に集まつていただきまして、そうして問題点等につきましても徹底的に議論をいたしまして、特にいま来年度の予算編成等を控えておりますので、そういう機会に麻薬問題をもう一回議論する機会を持ちたい、こういうふうに論をいたしまして、私はこの問題をいたしたい、こうことで、私の質問はこれで終わります。

○西村国務大臣 大原先生せつかくの御発言はありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○井村委員長代理 修正案についての御発言はありませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

これより内閣提出の麻薬取締法等の一部を改正する法律案及びこれに対する修正案について採決に入ります。まず、小沢辰男君、河野正君及び本島百合子君提出の修正案について採決いたします。

本修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○井村委員長代理　起立總員。よつて、本修正案は可決されました。

○井村委員長代理　次に、ただいまの修正部分を除く原案について採決いたします。

これに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○井村委員長代理　起立總員。よつて、内閣提出の麻薬取締法等の一部を改正する法律案は修正議決すべきものと決しました。

○井村委員長代理　この際、小沢辰男君、八木一男君及び本島百合子君より、麻薬取締法等の一部を改正する法律案に對し附帯決議を付すべしとの動議が提出されておりますので、その趣旨の説明を求めます。八木一男君。

○八木(一)委員　ただいま提出をいたしました麻薬取締法等の一部を改正する法律案についての附帯決議案について、提案の内容並びに理由を御説明申し上げたいと思います。

まず、最初に附帯決議の案を朗読いたします。麻薬取締法等の一部を改正する法律案に対する附帯決議(案)です。政府は、麻薬禦の早期撲滅を期すため、左記事項について速かに対

策を講ずるよう努むべきである。

一、麻薬禦防止には国際的連けいを保つことが重要である点にかんがみ、速かに千九百六十一年の麻薬に関する單一條約を批准すること。

二、國は今後麻薬取締りに關し國庫支出の増額を考慮し一層其の施策の充実を図るとともに、都道府県知事並びに関係市町村と強力な協力を得るよう連絡を密にするこ

と。三、麻薬中毒者対策は、患者が退院後再び中毒に陥らざるよう措置することが重要である点にかんがみ、その社会復帰について十分なる施策を講ずること。

四、麻薬取締法別表に規定する麻薬の指定等については、迅速適確な措置をし、更に麻薬以外の薬品であつて麻薬類似の害悪があるもの(睡眠薬等)の対策につき万全を期すること。

五、特に強迫、監禁、暴行等によつて強制施用するが如き悪質罪犯に對し、厳罰をもつて処断すると共に、政府は更に刑罰の強化を考慮すること。

これが案の内容であります。

第一項につきましては、麻薬禦の撲滅のために国際的連携が非常に重要でありますことは言をまちません。この点につきまして、單一條約をいまだわが国が批准していないことは非常におくれておるわけでござりますので、すみやかに批准することが必要でござります。この点で第一項を提案するわけでもあります。

中止者は完全にならぬ状態にお

第二項につきましては、いろいろの問題が当委員会において論議をせられました。たとえば、取り締まりが閑しまして、警察であるとかあるいは厚生省

が悪い状態になる人、この人たちより以上に強力にやらなければならぬ中止を完全になくする、あるいはまた、あとの社会復帰をするという問題を解決するためには、中毒者の

各行政官庁で要求した人員よりも削減をされており、このようなことでは十分な取り締まりができないのではないか。またその装備についても、あるいは厚生省の問題を解決するためには、中毒者の

関係の取り締まりの人員が、最初に要求が通らなかつた。またその待遇に

対しての考慮も、十分に払われていな

いように判断できるような状況でござりますので、このよくなことを十分に

して、この取り締まりを完全にするこ

とが必要でござります。さらにまた、た

だいま申し上げました官庁のほかに、たとえば税關の関係であるとか、ある

いはまた海上において取り締まる関係

を駆在として根元においてこれを断つ

という問題であるとかについて、非常に

まだ不十分な状態であります。そ

ういう施策を充実するための国庫支出の

本年度の要求が二十数億であるのに、

合計して十億以下に削減されたよう

状態では十分でないので、そのような

支出を飛躍的に増大してこの麻薬禦を

完全に撲滅することを推進しなければならないという趣旨において、第二項の決議を出すわけであります。さら

にこの問題については、地域住民と非常に

関係の深い都道府県あるいは関係市

町村と、強力な協力体制をつくらなければならぬという点を強調しているわけであります。

第三に、麻薬中毒者対策でございまするが、一時的に取り締まりをしてしまったが、非常に複雑でございますので、現在の取り締まり法規に触れている麻薬を、幾ぶん薬品の性質を変えて、さらには毒を流すというようなものに取り締まりができるようになります。されど、厚生省がその権限を十分に、迅速に発動することをすべきであるといふ考え方であります。さらにまた、睡眠等で青少年が非常に悪い状態になつておることは周知の事実でござりますので、このような状態は麻薬禦をさらには推進するバクグラウンドになるわけでございまして、その根元から断つたために、このよくなことをすべきであるといふ考え方であります。さらにまた、「強迫、監禁、暴行等」と書いてありますのが、「等」の中には、睡眠剤を注射しておることは周知の事実でござりますので、このよくな状態は麻薬禦をさらには推進するバクグラウンドになるわけでございまして、その根元から断つたために、このよくなことをすべきであるといふ考え方であります。さらにまた、「強迫、監禁、暴行等」と書いてありますのが、「等」の中には、睡眠剤を注射しておることは周知の事実でござりますので、このよくな状態は麻薬禦をさらには推進するバクグラウンドになるわけでございまして、その根元から断つたために、このよくなことをすべきであるといふ考え方であります。

以上のよくな理由でこの決議案を提出したわけであります。どうか満場一致の御賛成を願いたいと思います。(拍手)

○井村委員長代理　本動議について採決いたします。

本動議のごとく決するに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○井村委員長代理　起立總員。よつて、本案については小沢辰男君、八木

いう点においては相当重点が置かれております。またそのよくな薬を用者をなくするという点についての配慮が少ないうように思われる点が多いわ

けであります。また、本人の意思によらずして麻薬中毒者となるといふ人の人権のじゅうりんされる程度は、非常に大きなものであります。このような凶悪な犯罪に対する断固として処斷をす

る必要がある。無期懲役を加えた刑罰をはかる必要があるということ

が、この委員会において論議をせられました。法制的にいろいろな問題がございます。するから、直ちに法律改正といふことはできないにしても、行政的手段でこれを厳罰に処してこのよくな凶悪な事犯が起こらないようになります。それを完全にするために、刑罰の強化を

法的にできるような措置を推進して考慮することが必要であると考えられたわけでございます。さらに、「強

迫、監禁、暴行等」と書いてあります

が、「等」の中には、睡眠剤を注射しておることは周知の事実でござりますので、このよくな状態は麻薬禦をさらには推進するバクグラウンドになるわけでございまして、その根元から断つたために、このよくなことをすべきであるといふ考え方であります。

以上のよくな理由でこの決議案を提出したわけであります。どうか満場一致の御賛成を願いたいと思います。

本動議のごとく決するに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○井村委員長代理　起立總員。よつて、本案については小沢辰男君、八木

一男君及び本島百合子君提出のごとく
附帯決議を付することに決しました。

この際、西村厚生大臣より発言を求
められております。これを許します。

西村厚生大臣。

○**西村國務大臣**　ただいまの附帯決議
の御趣旨に対しましては、政府といた
しましては十分考慮してまいりたいと
存じます。

○**井村委員長代理**　ただいま議決いた
しました本案についての委員会報告書
の作成につきましては、委員長に御一
任願いたいと存じますが、御異議あり
ませんか。

○**井村委員長代理**　御異議なしと認
め、さよう決します。

本日はこれにて散会いたします。
午後一時二十二分散会

〔参照〕
麻薬取締法等の一部を改正する法律
案(内閣提出第一〇七号)に関する報
告書
〔別冊付録に掲載〕

